

ENFOQUES

Quibdó, Chocó · Colombia. Año 1 N° 15 · Lunes 30 de noviembre de 2020



· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·

LA REGIÓN ANDINA EN UNICLARETIANA

*Cordillera Central de los Andes colombianos.
Foto: Antanas Jurksaitis. Tomada de Twitter: @AntanasJL*

Históricamente, es en la Región Andina de Colombia en donde se han llevado a cabo con mayor preponderancia los procesos de desarrollo del país en todos los campos. Y es también allí donde se ha concentrado la mayor cantidad de la oferta de servicios públicos y sociales del Estado hacia la población. De este modo, a lo largo de los siglos, la nación colombiana se ha configurado bajo un desequilibrio notable en cuanto a calidad de vida y bienestar entre la gente de la Región Andina y la gente de las demás regiones; especialmente aquellas que durante mucho tiempo fueron consideradas “territorios nacionales” o “tierra caliente”, “tierras baldías” o “territorios de misiones”, como el Pacífico, la Amazonía y la Orinoquía.

El desequilibrio se incrementa aún más cuando se trata de pueblos indígenas o comunidades negras y campesinas asentadas en las selvas, planicies y llanuras inundables de estos territorios, en donde cohabitan la mayor diversidad biológica y cultural con la más grande pobreza, el más prominente abandono del Estado y las expresiones más crueles y degradantes del conflicto armado interno colombiano y de la delincuencia organizada alrededor del paramilitarismo y el narcotráfico.

No obstante, el sistema económico que genera estas

desigualdades también genera y contiene su propia paradoja. En la Región Andina, junto a la opulencia de los más altos niveles de desarrollo industrial, financiero y de infraestructura, en medio de la prestación más cualificada de servicios públicos domiciliarios y atención en salud, con una oferta de educación que incluye la mayor cantidad de instituciones de educación superior –públicas y privadas– de alto nivel; también se presentan altos índices de pobreza entre los habitantes de las periferias de las ciudades, los campesinos minifundistas o desposeídos de las montañas y los valles, la población víctima de desplazamiento forzado. Entre la falta de ingresos, de vivienda y servicios públicos, el desempleo y la imposibilidad de acceso a la educación, grandes masas de población urbana, semiurbana y rural, ven desfilarse ante sus ojos el “desarrollo”, sin que los alcancen sus beneficios.

Esta es una situación límite, una situación de frontera en términos socioeconómicos, y culturales. Frente a la misma, también en la Región Andina, está presente Uniclaretiana para facilitar el acceso de la población a educación superior democrática, humanista y de calidad; a través de sus centros de atención en Neiva y Medellín, Pereira y Bogotá, a los cuales dedicamos esta y la próxima edición de **ENFOQUES**.



UNICLARETIANA

EN LA REGIÓN ANDINA

(Primera parte)



Sede del CAT Medellín de Uniclaretiana.
Foto: cortesía CAT Medellín.

EL CAT MEDELLÍN

Medellín es la capital del departamento de Antioquia y ha sido conocida por oriundos y forasteros como la ciudad de la eterna primavera, por su agradable clima templado, de gran atractivo para los turistas. También se destaca por su gran desarrollo económico y tecnológico, albergando así no sólo una gran población sino innumerables eventos de todo tipo a nivel nacional e internacional.

En Antioquia, y específicamente en Medellín, se pueden encontrar gran cantidad de Instituciones de Educación Superior, entre públicas y privadas; sin embargo, esto no ha sido un impedimento para que la presencia de Uniclaretiana con el CAT Medellín sea una oportunidad real para cientos de personas que, por diferentes situaciones, económicas, laborales, entre otras, no habían podido acceder a la educación superior.

El CAT Medellín nace en 2007, a la par con la sede principal en Quibdó, como apoyo y soporte administrativo a la conso-

lidación de la maravillosa obra denominada Uniclaretiana. En el año 2008 recibe su primera cohorte de estudiantes y desde ese momento sigue manteniendo una matrícula vigente en los diferentes programas que se ofrecen.

El CAT Medellín de Uniclaretiana está ubicado en el centro de la ciudad, en el barrio El Chagualo, a unas cuadras de la Parroquia de Jesús Nazareno, de los Misioneros Claretianos. En cuanto a su población académica, en el CAT Medellín se atiende a estudiantes que provienen de diferentes municipios del departamento de Antioquia y desde sus diferentes regiones; así como en los últimos años se puede observar también un crecimiento en la atención de estudiantes provenientes de la misma ciudad de Medellín, lo cual le va brindando al CAT una mayor visibilidad en la ciudad. Adicionalmente, con programas como Antropología, se reciben estudiantes incluso de otros departamentos, lo cual le brinda una riqueza cultural no sólo al programa sino también al CAT.

A través de los años, el CAT Medellín de Uniclaretiana ha atendido aproximadamente 500 estudiantes de pregrado, entre los programas de Teología, Antropología y Trabajo Social, que es nuestro programa bandera; y 200 estudiantes de posgrado en las especializaciones de Gestión de Procesos Psicosociales y Gerencia de Servicios Sociales. 195 estudiantes de pregrado y 176 de posgrado se han graduado en este lapso.

Actualmente, en el CAT Medellín, Uniclaretiana ofrece los siguientes programas de pregrado a distancia: Trabajo Social, Teología, Ingeniería Industrial, Ingeniería de Sistemas, Administración de Empresas y Antropología; y las especializaciones a distancia en Gestión de Procesos Psicosociales y Gerencia de Servicios Sociales.



Colegio Claretiano, Sede del CAT Neiva de Uniclaretiana
Foto: Ana María Montealegre Cortés



EL CAT NEIVA

El Centro de Atención Tutorial -CAT- de Uniclaretiana en Neiva, capital del departamento del Huila, nace en el año 2009, con los programas de Teología, Antropología, Licenciatura en Educación Religiosa y Trabajo Social. Para el año 2010, desde Neiva se inicia la coordinación del punto de encuentro en Mocoa, Putumayo, donde se da apertura a dos grupos de Trabajo Social y un grupo de Antropología. En el año 2012, entre estas dos ciudades, Uniclaretiana ya recibía más de 100 estudiantes. Posteriormente, en el año 2015, comienzan a funcionar las especializaciones en Gestión de Procesos Psicosociales y Gerencia de Servicios Sociales. Actualmente, en pregrado únicamente se ofrece el programa de Trabajo Social.

A la fecha, el histórico de graduados en Uniclaretiana-CAT Neiva suma 314, de los cuales 4 son de Teología, 3 de Antropología, 3 de Licenciatura en Educación Religiosa, 132 de Trabajo Social; más 103 graduados de la Especialización en Gestión de Procesos Psicosociales y 69 en Gerencia de Servicios Sociales.

Para el semestre 2020-2, el CAT Neiva de Uniclaretiana tiene 134 estudiantes en el Programa de Trabajo Social, 18 en la Especialización en Gestión de Procesos Psicosociales y 16 en Gerencia de Servicios Sociales, sumando un total de 168 estudiantes activos, con una cobertura en los departamentos del Huila, Caquetá, Putumayo y Tolima, y resaltando que las características de los estudiantes están marcadas por proceder de municipios con una historia del conflicto armado, así como por su experiencia en procesos sociales en sus comunidades. De igual forma, se resalta la interculturalidad, contando con población indígena, afrodescendiente y mestiza, lo que traza un reto en el acompañamiento administrativo y docente.

La demanda de los programas que se ofrecen continúa vigente; sin embargo, los egresados esperan la ampliación de la oferta a maestrías para continuar su formación académica en Uniclaretiana, que se convirtió en su alma mater.



VOCES



Horacio Henao García. Estudiante de Trabajo Social 5° semestre. Edil de la Comuna 7 de Medellín (Robledo).

Soy Claretiano

El testimonio de una mujer egresada del CAT de Medellín, transmitido por el canal de televisión Teleantioquia, se convirtió en inspiración para ingresar a la familia claretiana. Allí he vivido una experiencia académica maravillosa, en la cual se conjugan la experiencia y conocimiento de los estudiantes procedentes de diversos territorios, lo cual se convierte en uno de los factores diferenciadores de Uniclares con otras universidades.

Me siento feliz y orgulloso de que nuestra universidad tenga una sede administrativa en la ciudad más innovadora de Colombia y de mayor proyección en Latinoamérica. Llegar a nuestro CAT Medellín es estar en casa, donde podemos compartir con nuestra familia un espacio para invitar a los amigos, donde se puede sentir todo el amor de los claretianos.

Nuestro CAT fortalece la identidad y el sentido de pertenencia a nuestra universidad. Así mismo, genera en cada estudiante un mayor compromiso para ayudar a generar diversas estrategias y alianzas público-privadas, que permitan en el futuro inmediato el acceso a la educación superior de un mayor número de familias, entre ellas las más vulnerables, las cuales llegan permanentemente a la capital antioqueña en búsqueda de nuevas oportunidades para mejorar la calidad de vida de su núcleo familiar.

Me siento feliz de ser Uniclaresiano desde Medellín para el mundo. Seguiré llevando el mensaje de mi universidad con amor y pasión en los diferentes espacios donde participo como actor político de este hermoso territorio. Te esperamos en nuestro CAT Medellín, para que comiences a vivir una experiencia única desde un enfoque humano, para seguir ayudando a generar transformaciones sociales a partir del ser. Gracias, Dios les bendiga.



Jairo Andrés Suárez Guerrero. Docente del Programa de Trabajo Social. Uniclaresiana, CAT Neiva.

La Uniclaresiana CAT-Neiva está garantizando a la población entre los 17 y 60 años, en promedio, dar inicio a estudios profesionales en las regiones de Huila, Caquetá, Putumayo y Tolima, entre otras. Como docente de este espacio, he tenido la oportunidad de entender que una universidad que rompe con los niveles de frontera aporta al mejoramiento de las condiciones de vida de los demás. Puntualmente, en el departamento del Huila, existe una baja oferta en formación académica en lo que se refiere a Trabajo Social, Licenciatura en Ciencias Sociales, Sociología, entre otros. Son pocos los centros educativos que apuntan a la formación de profesionales en este ramo. Dato curioso, pues esta es una zona afectada históricamente por la violencia y estas carreras aportan al reconocimiento de lo vivido y al entendimiento de nuevas estrategias e ideas para salir del letargo de la violencia inusitada.



CAT Neiva de Uniclaetiana.
Actividad académica y celebración del Día
internacional del Trabajo Social, 2019.
Foto: Ginna Fernanda Ascencio

**Equipo administrativo y docente CAT Medellín
de uniclaretiana.** Septiembre 2019.
Foto: CAT Medellín



Grupo de Trabajo Social de Uniclaetiana-CAT Medellín.
Celebración del día del Trabajador Social.
Octubre 2019

